



# Informe sobre el Monitoreo de Medios sobre las Incidencias "DESCA" en Guatemala de junio a julio de 2025

#### 1. Introducción

Los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA), son aquellos derechos que garantizan a todas las personas una vida digna, promoviendo la justicia y equidad social para el buen desarrollo humano. Los principales fundamentos de estos derechos es que son universales sin importar raza o género, los Estados son responsables de velar por su cumplimiento y se debe de contar con todos y todas para establecer incidencia por medio de leyes o políticas públicas para el bienestar a nivel comunitario.

La Universidad Rafael Landívar responde a aquellas necesidades de transformación social y promoción de la justicia por medio de la educación, investigación e incidencia política en Guatemala. El monitoreo de medios de comunicación, sobre incidencias DESCA del Observatorio de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales y Políticas Públicas (ODEP), permite identificar los acontecimientos nivel país que influyen de manera positiva o negativa en la protección de los Derechos Humanos y aquella interacción entre las Instituciones del Estado, colectivos y organizaciones internacionales erradicadas en el país relacionadas con la desigualdades social y económica, violación a los derechos laborales, los problemas relacionados a la educación pública y privada, conflictos socioambientales y pronunciamientos o manifestaciones sobre peticiones en beneficio de la sociedad.

Este es un ejercicio de seguimiento y recopilación de noticias a nivel municipal, departamental, regional y nacional sobre hechos que permiten entender su ejecución en Guatemala. Dentro del monitoreo de junio a julio a 2025 se recopilaron noticias sobre incidencias sociales y ambientales reflejando tensiones entre las comunidades indígenas el Estado y empresas del sector privado. Se celebró la Cuarta Cumbre





Plurinacional por el Agua reunió a más de 250 delegados de 30 territorios para exigir una ley de aguas basada en saberes ancestrales, denunciando la privatización y reclamando el agua como derecho humano y ser vivo. Esta movilización destaca la lucha histórica de los pueblos indígenas por preservar sus derechos colectivos y proteger los recursos naturales que sustentan sus comunidades.

Las autoridades indígenas Kaqchikel y otras comunidades se observó una continua criminalización y la falta de apoyo por parte del gobierno, el racismo estructural persiste en Guatemala y limita la autonomía política y cultural de los pueblos indígenas. Se observó a resistencia de los sindicatos del área de salud y educación con protestas para exigir mejores condiciones laborales, presupuestos adecuados y acceso a servicios básicos en zonas rurales y vulnerables.

Por otro lado, dentro de las incidencias ambientales se registraron denuncias contra proyectos mineros, limpieza de ríos contaminados y acciones comunitarias para proteger ecosistemas como el lago de Atitlán evidenciando una creciente conciencia y activismo ambiental. Los problemas alimentaria en el Corredor Seco y la desnutrición infantil persisten en este sector junto con la sequía, la migración forzada y la insuficiente ejecución de programas estatales.

La cooperación internacional, a través de donaciones y programas de prevención, ofreció apoyo, aunque insuficiente para resolver las desigualdades estructurales y los múltiples retos que enfrentan las poblaciones más vulnerables del país.

# 2. Síntesis de las principales incidencias por derecho Desca

# 2.1 Incidencias Sociales

# 2 de junio de 2025

La Cuarta Cumbre Plurinacional por el Agua se realizó en mayo de 2025 con más de 250 delegados de 30 territorios. Pueblos indígenas exigieron una ley de aguas construida desde sus comunidades, basada en saberes ancestrales y derechos





colectivos. Rechazaron la privatización y pidieron reconocer el agua como ser vivo y derecho humano, con gestión comunitaria y participación de mujeres y juventudes.

# 7 de junio de 2025

Autoridades Kaqchikel de Chimaltenango se organizaron en mayo-junio de 2025 para enfrentar la criminalización y agresiones estatales contra líderes indígenas, tras la detención de dos dirigentes. Reafirmaron su derecho a la autonomía y denunciaron el racismo estructural que limita su poder político. Buscaron unidad y resistencia cultural, política y espiritual para defender sus derechos y su historia ancestral.

# 8 de junio de 2025

Desde el año 2022 hasta junio de 2025, fundaciones y asociaciones en Guatemala promovieron la alfabetización digital para niños y jóvenes, especialmente en zonas rurales y vulnerables. Programas como Cadaniño, Municipio Digital Chiché 3D, y ConnecTEC capacitaron a miles en computación, programación y robótica. También se apoyó a docentes y se implementaron tecnologías en escuelas, mejorando oportunidades educativas y reduciendo la brecha digital.

#### 12 de junio de 2025

Banco Promerica entregó por tercer año consecutivo un donativo de Q375,000 a varias instituciones guatemaltecas mediante su programa Puntos Verdes. Este apoyo fortaleció proyectos de sostenibilidad, educación, salud infantil y conservación ambiental. Las donaciones beneficiaron a organizaciones que trabajan en liderazgo ambiental, educación financiera, tratamiento de cáncer infantil y lucha contra la desnutrición, impulsando el desarrollo social y ambiental.

# 20 de junio de 2025

La Corte de Constitucionalidad avaló en 2024 el desalojo ilegal de 38 familias Q'eqchi' en Plan Grande, El Estor, tras revocar un amparo que las protegía. La empresa CXI Sociedad Anónima reclamó la finca y exigió detenciones. La comunidad denunció amenazas y criminalización. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos





(CIDH) conoció el caso y el Estado debía pronunciarse, mientras las familias quedaron desprotegidas y vulnerables.

# 20 de junio de 2025

La crisis alimentaria en la comunidad Ch'orti' de Guareruche, en el Corredor Seco, obligó a muchas familias a migrar desde 2014 debido a sequías prolongadas y pérdida de cosechas. La agricultura familiar sufrió pérdidas del 75-90%. La migración, especialmente hacia Estados Unidos, desintegró familias y afectó a mujeres, quienes asumieron más responsabilidades mientras recibían remesas que apenas cubrían necesidades básicas.

# 10 de julio de 2025

Maestros del Sindicato de Trabajadores de la Educación de Guatemala (STEG) bloquearon carreteras principales del país, como la ruta al Atlántico y la Interamericana, afectando la movilidad vehicular. Las protestas forman parte de sus demandas al Ministerio de Educación, que ha respondido con llamados al diálogo. Las manifestaciones continuarán el 11 y 14 de julio.

#### 10 de julio de 2025

El Sindicato Nacional de Trabajadores de Salud de Guatemala se manifestó junto al STEG para exigir respeto a pactos colectivos y mejoras laborales. Respaldaron a los maestros ante la "criminalización" de sus protestas. Demandaron destituciones en Salud y mejores contratos. El Ministerio advirtió acciones legales y un amparo ordena evitar bloqueos que afecten servicios.

# 1 de julio de 2025

Maestros del STEG se enfrentaron a antimotines en Puerto Barrios, Izabal, durante un desalojo. La Policía Nacional Civil (PNC) usó gases lacrimógenos, hubo dos heridos y un docente retenido y liberado. Los bloqueos afectaron 17 puntos del país. La Corte de Constitucionalidad otorgó un amparo que ordena garantizar la libertad de locomoción, industria, comercio y trabajo.





#### 12 de julio de 2025

El Sindicato de maestros (STEG) mantuvo bloqueos y y huelgas desde mayo 2025, afectando a más de 300 mil estudiantes, buscando un nuevo pacto colectivo. Expertos señalan fallas gubernamentales en el diálogo.

#### 14 de julio de 2025

El gobierno no ejecutó Q2,500 millones en salud, agricultura y desarrollo social, concentrando el gasto en funcionamiento y rezagando la inversión en proyectos sociales. Ministerios como Salud, Agricultura y Desarrollo Social reportaron atrasos significativos. Expertos urgieron agilizar procesos y supervisar el gasto, especialmente en programas prioritarios para población vulnerable y combatir la desnutrición.

#### 15 de julio de 2025

Los maestros del STEG dejaron los bloqueos tras una orden de la Corte de Constitucionalidad y emprendieron una caminata de 300 km desde Huehuetenango hacia la capital, respetando la legalidad. Aunque las clases seguían suspendidas desde mayo, continuaron sus demandas por un pacto colectivo, mejor presupuesto y beneficios para estudiantes, mientras más docentes se unían al recorrido.

#### 15 de julio de 2025

Pese a críticas y amenazas de EE. UU., Guatemala mantuvo activo el convenio con Cuba para recibir 420 profesionales de salud en 16 departamentos, priorizando zonas rurales. El acuerdo, vigente desde agosto 2024 hasta diciembre 2027, incluyó atención médica integral, especialidades y apoyo técnico, con un costo estimado de Q10 mil por brigadista.

#### 16 de julio de 2025

En Huehuetenango, la huelga del Sindicato de Trabajadores de la Educación de Guatemala (STEG) paralizó el 50% de las escuelas públicas desde el 19 de mayo,





afectando a unos 104 mil estudiantes. Las autoridades advirtieron sobre el impacto en el aprendizaje, especialmente en primaria. El movimiento sindical contó con apoyo político y lanzó una caravana hacia la capital. El Mineduc extendió el ciclo escolar para compensar días perdidos.

# 28 de julio de 2025

De enero a junio de 2025, el Ministerio de Agricultura ejecutó solo uno de siete proyectos de riego, con un avance del 5% del presupuesto de Q184 millones. Los retrasos se debieron a procesos administrativos. La mayoría de las obras seguía en trámite, mientras 32 proyectos de dotación de insumos beneficiaron a productores en varios departamentos.

#### 28 de julio de 2025

Según el Ministerio de Energía y Minas reportó que la leña representa el 52.15% del consumo energético nacional, predominando en hogares en pobreza extrema (97.2%) y no extrema (86.9%), aunque también es usada por sectores no pobres (57.8%). Su alta demanda supera la oferta sostenible, generando deforestación y problemas de salud. Huehuetenango, Quiché y San Marcos presentan el mayor déficit. Autoridades impulsan incentivos forestales y estufas mejoradas para un uso más sostenible.

#### 28 de julio de 2025

Las autoridades indígenas de San Francisco Quezaltepeque apelaron una sentencia que favoreció a la Municipalidad en un caso de usurpación y tala ilegal en tierras comunales del volcán Quezaltepeque. La jueza no reconoció a la comunidad como agraviada, causando descontento. La comunidad, que considera las tierras sagradas, anunció que apelaría el fallo para proteger su territorio ancestral.

# 29 de julio de 2025

Naciones Unidas asignó cuatro millones de dólares a Guatemala para prevenir sequías durante la cosecha de septiembre a noviembre. Es la primera acción anticipada de este tipo en Latinoamérica y el Caribe. Los fondos beneficiarán a más de 50 mil personas





con agua, alimentos, higiene y atención médica, priorizando comunidades del Corredor Seco.

# 29 de julio de 2025

El Ministerio de Salud reportó 19 muertes por desnutrición aguda infantil y 14,090 casos en 335 municipios, pero solo 77 brigadas cubren el 27% del país. Comunidades con alta incidencia carecen de atención suficiente. Expertos piden ampliar cobertura y acciones preventivas, mientras organizaciones advierten sobre el lento acceso a ayudas para familias vulnerables.

#### 2.2 Incidencias Ambientales

# 10 de junio de 2025

El Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN) presentó denuncias penales contra diez proyectos mineros en Izabal por posibles exploraciones ilegales. Río Nickel S.A. negó las acusaciones, asegurando que no habían iniciado actividades de explotación ni exploración y que cumplían con los procesos legales. Comunidades y autoridades expresaron preocupación por los riesgos ambientales, especialmente la contaminación y afectación a recursos hídricos vitales.

# 24 de julio de 2025

El pueblo Tz'utujil de Santiago Atitlán retiró 235 jaulas y 795 quintales de tilapia que contaminaban el lago de Atitlán tras reuniones y asambleas comunitarias. La acción duró dos días y distribuyeron los peces entre la población. Denunciaron falta de respuesta gubernamental, mientras el Ministerio Público les dio un plazo para explicar el retiro. Autoridades ancestrales exigieron justicia.

#### 27 de julio de 2025

Familias de Santa María de Jesús, Sacatepéquez, lucharon para acceder al agua debido a su escasez. La población estuvo alterada por la falta del recurso, y el





suministro se limitó a dos toneles por persona. Un trabajador de una pipa confirmó la situación, reflejando la urgente necesidad de ayuda para resolver la crisis hídrica.

# 27 de julio

En el mes de febrero de 2025, pescadores y comunidades, con apoyo de The Ocean Cleanup y el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales de Guatemala (Marn), retiraron miles de toneladas de basura del río Motagua y su desembocadura, evitando que llegaran al Caribe. Instalaciones como el Interceptor 006 y la Barricade XL lograron limpiar el 99% de ocho kilómetros de playa, aunque la contaminación sigue siendo crítica.

# 30 de julio de 2025

Las autoridades de la Junta de Bienes y Recursos Naturales entregaron 135 mil plantas producidas en el vivero del bosque comunal de 48 Cantones de Totonicapán, como parte de la campaña de reforestación 2025. Fernando Recancoj informó que la acción buscó recuperar bosques afectados por incendios y áreas degradadas, reafirmando el compromiso comunal con la conservación forestal.

#### 30 de julio

El Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales de Guatemala (MARN) informó en el Palacio Nacional la cancelación de 10 licencias ambientales para proyectos mineros en Lívingston, Izabal, otorgadas en 2023. La medida responde a peticiones comunitarias y sigue a protestas en junio. Las comunidades celebraron la decisión, aunque esperan documentación oficial. Dos proyectos fueron denunciados penalmente por posibles riesgos al agua.





#### 3. Conclusiones

El monitoreo reflejó la continua disputa entre los derechos ancestrales de los pueblos indígenas y las presiones sobre los intereses económicos por parte los sectores privados en el país. Se evidenció la persistente lucha por el reconocimiento de la gestión del derecho al agua basada en saberes ancestrales y el rechazo de la privatización. En el ámbito social, las movilizaciones del Sindicato de Trabajadores de la Educación de Guatemala (STEG) y del sector salud revelaron la urgencia de atender las demandas laborales y las deficiencias en los servicios básicos que afectan principalmente a las zonas rurales. La prolongada huelga magisterial, junto con las protestas y bloqueos, mostraron tanto la falta de diálogo efectivo con las autoridades como el impacto directo en miles de estudiantes y familias.

Dentro de las incidencias ambientales, la cancelación de licencias mineras y las denuncias contra proyectos ilegales mostraron el creciente protagonismo de las comunidades y organizaciones en la protección de los recursos naturales. Iniciativas como la reforestación en Totonicapán, la limpieza del río Motagua y la prevención de sequías financiada por Las Naciones Unidas reflejó la creciente conciencia sobre la urgencia de cuidar el medio ambiente para garantizar la seguridad alimentaria y la calidad de vida.